

令和6年第9回高梁市教育委員会（定例）会議録

1. 招集 令和6年8月16日 午前10時00分
2. 開会 令和6年8月16日 午前10時00分
3. 閉会 令和6年8月16日 午後0時30分
4. 会議の種別 定例会（第1回）
5. 会議の場所 高梁市役所 4階会議室1・2
6. 出席、欠席した委員の番号及び氏名

委員の氏名	出欠の別	備考
渡邊ありさ	出席	
川上はる江	出席	
西井道治	出席	
山縣始	出席	

7. 説明のため会議に出席を求められた者の職氏名

職名	氏名	備考
—	—	

8. 会議に出席した者の職氏名

職名	氏名	備考
教育長	小田幸伸	
教育次長	高原あゆみ	
参与	福原洋子	
参与	田村啓介	
教育総務課長	藤井聰美	
こども教育課長	三宅美弥	
社会教育課長	亀山智弘	
スポーツ振興課長	野口和則	
教育総務課総務係長	大月智美	

9. 会議に付した議案の題目及びその結果

議案番号	件名	結果
議案第 72号	令和7年度高梁市立小学校使用教科用図書の採択について	可決
議案第 73号	令和7年度高梁市立小・中学校特別支援学級使用教科用図書の採択について	可決
議案第 74号	令和7年度高梁市立高等学校使用教科用図書の採択について	可決
議案第 75号	工事請負変更契約の締結について	可決
議案第 76号	工事請負変更契約の締結について	可決
議案第 77号	工事請負変更契約の締結について	可決
議案第 78号	工事請負変更契約の締結について	可決
議案第 79号	工事請負変更契約の締結について	可決
議案第 80号	令和6年度一般会計補正予算（第3号）（教育委員会関係分）について	可決
議案第 81号	高梁市教育委員会の事務に関する点検評価について	可決
議案第 82号	令和7年度高梁市立中学校使用教科用図書の採択について	可決

10. 会議録署名委員の氏名

川上 はる江  
西井 道治

11. 議事の内容

別紙会議議事要録のとおり

## 第9回教育委員会（定例）会議議事要録

### 1. 開会

教育長あいさつ

令和6年第9回高梁市教育委員会（定例会）の教育委員会の開催にあたり一言ごあいさついたします。

教育委員会の現状ですが、猛暑の中、各課があわただしく動いていますが、前には進んでいるように思っています。9月議会には、教育委員会からも決算、補正、その他いくらかの議案を提出予定です。日程が若干前倒しで進んでいますが、これは市長、市議選のためです。

また、令和6年11月15日で川上教育委員、渡邊教育委員が任期満了となり、9月議会で人事案件として議案が提出されますのでお知りおきください。

詳しいことは教育長報告等でお知らせします。

本日は、議案1件です。よろしくお願いします。

### 2. 前回教育委員会の報告

教育長	前回の報告に対する質問、意見等はあるか。 なければ承認の挙手を願いたい。 (全員挙手)
教育長	前回の会議録は、承認する。

### 3. 教育長の報告

#### (1) 議会関係

8月6日(火)	議会全員協議会
---------	---------

#### (2) 行事等

7月25日(木)	県立学校の在り方を考える会
8月1日(木)	行財政改革本部会議
8月1日(木)	ヒルクライム実行委員会
8月2日(金)	教職員夏期研修会 ・島根大学名誉教授 肥後功一氏 「子どもの未来への学びを育む心の土台-対話性を育てる教育・保育」
8月3日(土)	3ライズリーグU-15(中止)
8月3日(土)	教育講演会 ・石村嘉成・和徳氏 「アーティスト石村嘉成のキセキ～発達障がいのわが子と歩んで～」
8月4日(日)	方谷學舎高等学校文化講演会 ・里崎智也氏 「下剋上人生」
8月6日(火)	すきすき探検隊
8月6日(火)	教科書採択協議会
8月8日(木)	決算審査意見書提出

	全国大会出場壮行会 ・全日本中学生軟式野球大会 ・全日本少年軟式野球クラブチーム選抜大会 ・全日本中学生男子ソフトボール大会 ・ヤングリーグジュニア選手権大会 ・全日本学生アーチェリー女子王座決定戦 ・全日本大学総合卓球選手権大会（男子団体の部） ・全日本学生選抜スポーツ射撃競技大会
8月 9日 (金)	都市教育長協議会臨時会
8月 10日 (土)	マンガ絵ぶたまつり

#### 4. 議事

教育長 こども教育課長	議案第 72 号から 74 号及び 82 号については関連があるので一括して説明を願う。 議案第 72 号「令和 7 年度高梁市立小学校使用教科用図書の採択について」 議案第 73 号「令和 7 年度高梁市立小・中学校特別支援学級使用教科用図書の採択について」 議案第 74 号「令和 7 年度高梁市立高等学校使用教科用図書の採択について」 議案第 82 号「令和 7 年度高梁市立中学校使用教科用図書の採択について」 は議案に沿って事務局より説明。 議案第 72 号について何か質問等はあるか。なければ可決に賛成の方は、挙手願う。 (全員挙手) 議案第 72 号は、原案のとおり可決する。
教育長	議案第 73 号について何か質問等はあるか。なければ可決に賛成の方は、挙手願う。 (全員挙手)
教育長	議案第 73 号は、原案のとおり可決する。
教育長	議案第 74 号について何か質問等はあるか。なければ可決に賛成の方は、挙手願う。 (全員挙手)
教育長	議案第 74 号は、原案のとおり可決する。
教育長	議案第 74 号について何か質問等はあるか。なければ可決に賛成の方は、挙手願う。 (全員挙手)
教育長	議案第 74 号は、原案のとおり可決する。
教育長 教育委員	議案第 82 号について何か質問等はあるか。 協議会を欠席したおり、疑問点を質問していたので確認をさせてもらいたい。 選定結果の順位について研究委員の評価と選定された報告に相違があるように感じる。 報告に誤りがあったので研究委員の評価と同じとなっている。 学習指導要領を基に評価した内容について教えてもらいたい。 評価については選定理由に明記されているとおりで、僅差ながら選定委員が開隆堂を選定した。
教育長 教育委員	ほかに何か質問等はあるか。なければ可決に賛成の方は、挙手願う。
教育長	議案第 82 号は、原案のとおり可決する。
教育長 教育総務課長	議案第 75 号及び 76 号については関連があるので一括して説明を願う。 議案第 75 号「工事請負変更契約の締結について」 議案第 76 号「工事請負変更契約の締結について」は議案に沿って事務局より説明。 何か質問等はあるか。なければ可決に賛成の方は、挙手願う。
教育長	(全員挙手)
教育長	議案第 75 号及び 76 号は、原案のとおり可決する。

教育長 教育総務課長	議案第 77 号から 79 号については関連があるので一括して説明を願う。 議案第 77 号「工事請負変更契約の締結について」 議案第 78 号「工事請負変更契約の締結について」 議案第 79 号「工事請負変更契約の締結について」は議案に沿って事務局より説明。 何か意見等はあるか。 建設に至っては入札で、最もふさわしい業者が選ばれたと思うが工期の延長や費用の追加があった場合に適正か判断してくれるような機関はあるのか。
教育長 教育委員 教育総務課長	外部の機関にお願いはしていないが、業者や建築専門の課を含めて、情勢などを調査し、客観的に考えて妥当であるか判断しながら協議を行っている。 また増額変更については、増額する部分を確認したうえで、適正かを精査し判断している。
教育委員	入札して、あとから金額の増額があると納得できない部分もあるので説明できるようにしておいてもらいたい。
教育長	そこが一番心配されている部分だと思う。今回については、本来、外構工事は別発注とするが、令和 7 年 7 月 31 日の工期に間に合わせるために、別発注とせず建築主体工事と一緒に施工することとし増額となった。 工期についてはタイトであることは認識していたが、3 月時点においては何とか工期内で工事を完了することを目指していた。
教育委員 教育長	最初から分かっていた部分もあるように感じる。 外構の部分については原契約額全体でみると増額となるが、当初から計画をしていた工事を一緒に行うということなので実際には事業全体としては増額にはならない。 しかし、浸水対策については、避難所にすることは以前から分かっていたことなので、確認不足を認めるしかないと思っている。
教育総務課長	設計書の内容について、担当課がきちんと確認し指摘していくかといけないと思うが、たくさんある項目の中で誤りを見つけることはなかなか難しい部分もある。 浸水対策について、機械等を上げる対策はできていたが、1 階オイルタンク室の防水対策ができていなかったことは事実。 また、建設工事については建築主体工事、電気設備工事、機械設備工事に分けて発注をしている。外構工事についても同様に別発注の予定としていた。受注機会を増やすために分けて発注している。本来なら一緒に発注した方が、安く早くできる可能性もあると思う。
教育委員	最初の入札で安く請け負って、のちのち増額するような業者もいるかもしれない ので、そこを見極められる機関があれば良いと思う。
教育長 教育総務課長	そこについては気をつけていただきたい。 有漢義務教育学校については外部の監査が入る予定。また国の補助金もあり会検が入る可能性もあるので、不適切な処理を行わないよう注意を払っている。
教育委員	先日有漢義務教育学校に視察に行かせていただいたので、内容が良く分かりイメージできた。こども園についても実際に見てみると分かることもあるし、保護者に質問されたときに答えることもできるので、視察に行かせてもらいたい。
教育長	ほかに何か質問等はあるか。なければ可決に賛成の方は、挙手願う。 (全員挙手)
教育長	議案第 77 号から 79 号は、原案のとおり可決する。
教育次長	議案第 80 号「令和 6 年度一般会計補正予算（第 3 号）（教育委員会関係分）について」は議案に沿って事務局より説明。
教育長 教育委員	何か意見等はあるか。 シーガルズがキャンプ等を行い高梁市の子どもと交流をしているが、あまり身近に感じない。
スポーツ振興課 長	高梁市としてバレーボールに特化した意思表示があったほうが良いと感じる。 昨年度、高梁市と岡山シーガルズ（株）は包括的連携を行った。 年間では二つの大きな事業を実施しており、一つは「スプリングキャンプ」、もう一つは「チームのコーチはシーガルズ」で市内のスポーツ少年団や中学校にチームの選手がコーチとして年 20 回指導に来てくれている。スプリングキャンプでも教

	室を開催しており、スポーツ少年団や高校生が参加してくれている。 市内にスポーツ少年団は現在 25 団体あり、そのうちの 6 団体がバレーボール。 シーガルズについてはホームゲームもできないので、実際にシャルムより馴染みはない感じがする。 シーガルズは岡山市のチームのイメージが強い。シーガルズが県民スポーツとしての活動も必要なのではないか。
教育委員 スポーツ振興課 長	シーガルズの本拠地は赤磐市で、会社の事務所が岡山市にある。 県民がどこまで寄り添ってみんなで育てていくかという機運がもっと必要だと感じている。 シーガルズは SVリーグの中で一番地域貢献しているチームだと思う。 今、岡山市に大きな体育館を建設しており、県もかなり力を入れている。 新しい建物はバレーだけではなく色々なスポーツやイベントができるように建築されているようなので、完成すれば若干は広がるかなと思っている。
教育長	
教育委員	スポーツで盛り上げるのであれば、子どもが少ない中で取り合いになっていると感じるので、何かに特化して盛り上げていっても良いのではないか。スポーツが苦手な子もいるので、スポーツの楽しさ、体を動かす楽しさを教える活動もあって良いのでは。
教育委員 スポーツ振興課 長	子どもの取り合いになっている事実はあるが、選択肢は多い方が良いと感じている。 サッカーについてはかなり根付いているように感じるし、バレーも同様。 野球についても平松政次さんの関係もあり力を入れていきたいと思っており、選択肢を増やしていくことも大切だと感じている。 しかし、すべてをバランスよく整えていくことは困難で、まだまだ、できていない部分もたくさんある。
教育長	11月4日に初めてスポーツフェスタを開催する予定としている。社会教育的な遊びの場とスポーツを合体させたようなイベントを考えており、シャルムが主体となって、小さいころから体が動かせる空間づくりを計画している。
教育委員 教育委員	事業についてはスポーツ振興計画を基に進めている。ある程度総合的にやっていく必要があり、計画にあわせて実施していきたい。 チラシ等による周知などの任意なイベントに予算を費やすことに疑問を感じる。 他の教育委員会では予算を決める前に協議を行っているが、高梁市では決まつたことを専決する傾向があるので、もう少し教育委員会を活用してもらいたい。
スポーツ振興課 長	参加人数だけを見てすべてを判断することは難しいので、限られた予算の中で総合的にやっていかないといけないと思っている。
教育次長	予算について、現状は議会に合わせてお諮りしている。 本日の議題にもありますが、教育委員会の事業については点検評価で今後どう事業を進めていくか、力を入れていくかを評価した後に、次のステップに進めて行くようになる。
教育長	今後、当初予算に向けて、力を入れる事業等お知らせすることもあわせて検討工夫をしていきたい。貴重なご意見ありがとうございます。
教育長	ある程度は事務局で選定したうえで、協議をしていくようになる。 予算の協議を行うのであれば、臨時会等を開催し対応していかないといけないと思う。
教育総務課長	ほかに何か質問等はあるか。なければ可決に賛成の方は、挙手願う。 (全員挙手) 議案第 80 号は、原案のとおり可決する。
教育長	議案第 81 号「高梁市教育委員会の事務に関する点検評価について」は議案に沿って事務局より説明。
教育長	何か質問等はあるか。なければ承認に賛成の方は、挙手願う。 (全員挙手) 議案第 81 号は、原案のとおり可決する。

## 5. その他

### (1) 令和6年度学力状況調査について（こども教育課）

教育委員	方針としては間違いないと思っている。学級経営が大切であり、子どもの意欲をどう高め、誰もがいきたくなる学校にするか、また不登校対策を行うことが学力向上につながると思うのでしっかり取り組んで頑張ってもらいたい。
教育長	学級の状況によって学力も変わってくる。学級がどのような状況にあるのか、教職員の力量も影響てくる。人材確保が課題となっているので、市としては教員不足対応、研修などにより人材育成に力を入れていかないといけない。
教育委員 教育長	教職員の高梁カラーのようなものはないか。 ICTの活用については県内でトップ、探求的な学習も進んでいる。
教育委員	高梁市で楽しい授業を受けて先生になりたいという子どもを増やしていきたい。 高梁市の学校が楽しい、高梁市の先生が良いなどのイメージがあれば良い。 高梁市は療育が進んでいるので、療育の方と、先生がもっと連携を図って子どもに関わることにより、療育に関わらず平等に教育できる環境が作れると思う。

### (2) ヒルクライムチャレンジグランフンド高梁2024について（スポーツ振興課）

教育委員	グランフンド高梁については鉄人レース、おもてなしに特化しても良いと思う。 地元の方はお祭りとして参加していただいても良いのではないか。
------	--

### (3) 有漢義務教育学校（仮称）、高梁認定こども園（仮称）の工事について

【全員協議会の資料、地元説明会】（教育総務課）

### (4) 福地学園運営協議会から福地幼稚園の存続の要望書について（教育総務課）

### (5) 宮崎県延岡市教育長との懇談について（教育委員）

教育委員	8月6日から10日まで宮崎県延岡市の九州医療科学大学に出張講義に行き延岡市の教育長と懇談を行ったので大きな政策の特徴的な3点についてお伝えしたい。 一点目は、不登校対策、非行防止対策。 アウトリーチ懇談会という会を開催し、委員を委嘱し、年2回、アウトリーチ懇談会で調査したものを基に教育委員会に提言を行っている。 またオンライン学習支援のあり方ということで、国からの予算をいただいて、不登校に対してのオンライン学習に力を入れている。 あと学びの多様化学校を開校され、この学校は中学校で定員30名のところ、実際には10名が在籍しており教育課程の時数をナショナルスタンダードよりは少くしている。入学してきた子はだんだん自信をつけて進学も見据えた勉強に変わってきたという思い切った施策を行っている。 二点目はCSの活用の活性化。 学校運営協議会を開くときに、教職員や地域の方も含めて熟議の時間を設け、教員の働き方改革や校則について、また地域が繋がるための学習活動をどうするかなど、地域連携を意識したテーマについての熟議を1時間ほど行い、CSをいかに活性化するかという方向で頑張っていると伺った。 三点目は先ほど予算の議案の際にも申し上げた、教育委員会の活性化。特に教育委員の育成を教育長の方針として力を入れて行っている。 定例会の後に少し時間をとって教育長や教育委員の両方からテーマについて出し合い、テーマについて教育長は情報をアウトプットし、教育委員は得た知見や、知りたいことについてお互いにディスカッションを行っている。教育長は教育委員会の活性化を行うことで、延岡市の教育活動の充実を図ることを目標としており、育成に力を入れている。
------	---

## 6. 閉会 午後0時30分閉会

高梁市教育委員会會議規則第21条第2項の規定により、ここに署名する。

令和6年9月25日

署名委員 川上 はる江

署名委員 西井 道治

作成職員 大月 智美